
IN MEMORIAM VLADIMIR PRELOG (1906-1998)

Chimia 53 (1999) 140-142
© Neue Schweizerische Chemische Gesellschaft

ISSN 0009-4293

140
CHIMIA 1999,53, NO.4

Appendix 1:

AuszLige aus einem von Frank Eistner
mit Prof. Dr. Vladimir Prelog gefLihrten
Interview*

ausgestrahlt am 4. Juli 1988 von 22.55-23.25 Uhr, Zweites Deutsches Fernsehen

Elstner: 'Die Eidgenbssische Technische
Hochschule Ztirich in der Schweiz ist eine
der bedeutenden Forschungs- und Ausbil-
dungsstatten auf dem europaischen Konti-
nent. Bereits 1939 wurde der ETH-Profes-
sor RuZicka mit dem Nobel-Preis flir Che-
mie ausgezeichnet, was die grosse Tradi-
tion dieser Schweizer Universitat unter-
streicht. Heute besuchen wir seinen Nach-
folger und Schiiler, den Nobel-Preistrager
Vladimir Prelog. Der gebtirtige Jugosla-
we, Jahrgang 1906, ist seit seiner Emeri-
tierung eingeschriebener Fachhbrer an der
ETH und geht taglich noch in sein Btiro.
1975 erhie1t er, gemeinsam mit dem Au-
stralier Cornforth, den Chern ie-Nobel-
Preis ftir Arbeiten auf dem Gebiet der
sogenannten Stereochemie. Mich interes-
sierte zunachst ein anderes Thema: Die
Chemie ist durch die Un£alle in jtingster
Vergangenheit verstiirkt ins Zwielicht ge-
raten, sieht er deshalb auch negative Kon-
sequenzen flir die Chemie an sich?'
Prelog: 'Ja, das glaube ich, denn beson-
ders in der letzten Zeit hat die Chemie viel,
sehr viel an ihrem Ansehen veri oren, und
das bedaure ich. Chemie wird irgendwie
synonym mit Seveso, mit Bhopal, mit
Schweizerhalle immer genannt, und das
ist die Chemie nicht. Chemie ist die Lehre
von der Materie, und das ist ungef<:ihr die
Halfte der Einheit Geist und Materie, also
wi r mtissen die Materie kennenlemen, und
die Chemie ist die Wissenschaft tiber die
Materie, tiber ihre Eigenschaften und ihre
Umwandlungen, und das ist eine kulturel-
Ie Aufgabe. Dass man mit Chemie das
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Leben erleichtem oder erschweren kann,
oder vemichten kann, das ist ein Neben-
produkt dieser Wissenschaft. Aber man
soli es keinesfalls irgendwie als Synonym
betrachten. Heute wird also das Wort Che-
mie missbraucht, meiner Meinung nacho
Das kommt davon, dass praktisch keine
Wissenschaft so eng mit ihrer Industrie
verbunden ist wie die Chemie. Davon ha-
ben wir auch sehr profitiert, viele Jahre,
indem die Industrie die Grund1agenche-
mie gefbrdert hat. Und jetzt leiden wir
darunter, weil aile diese Missstande, be-
sonders bei der Produktion von enormen
Mengen Chemikalien, die die Menschen
brauchen oder brauchen wollen, entste-
hen. Dadurch wurde die Chemie Synonym
flir etwas, was wir eigentlich auch verab-
scheuen: Vemichtung des Lebens und Ge-
fahren, aber das hat mit der Wissenschaft
Chemie gar nichts zu tun.'
Elstner: 'Auf der anderen Seite muss man
nattirlich die Menschen, die in diese Wis-
senschaft nicht eingetaucht sind, auch ver-
stehen und ihre Angste nach diesen
schrecklichen Unglticken und Chern ie-
Unfiillen. Sie haben halt Angst.'
Prelog: 'Ich verstehe das vollstandig. Ich
habe auch mit vielen Chemikem gespro-
chen, die zum Beispiel das miterlebt ha-
ben in Basel, also Leute, die von der Che-
mie leben und die von der Chemie etwas
verstehen, die waren entsetzt-ebenso wie
aile Laien. Also, ja, ich habe voiles Ver-
standnis, ich mbchte nur sagen, das ist
nicht Chemie. Sehen Sie, wenn zum Bei-
spiel zwei Ziige zusammenprallen, irgend-
wo, das ist eine Mechanik, aber niemand
macht Mechanik verantwortlich flir einen
Zugzusammenstoss. Und so ist es unge-
fahr mit diesen chemischen Unglticken.
Aile menschlichen Tiitigkeiten sind mit
einem gewissen Risiko verbunden, manch-

mal grosserund manchmalkJeiner, manch-
mal gering, so dass man sie nicht beachtet.
Aber man tut nicht Physik flir Autoun-
£aile irgendwie verantwortlich machen,
obwohl die Physik sich mit allen diesen
mechanischen Vorgangen, die bei einem
Autounfall entstehen, beschaftigt. Das ist
etwas, das mich stbrt. Es hat auch einen
negativen Einfluss auf die Jugend, die
eventuell Interesse flir Chemie haben
kbnnte, weil sie sagt: 'Ach, das ist etwas
so Ungtinstiges, vergiftet die Welt, ver-
schmutzt die Welt und so weiter, ich wid-
me mich lieber etwas Anderem.' Und das
ist schade, denn wir brauchen die Chemie.
Alles, was geschieht mit der Materie, ist
Chemie. Unsere Muskeln bewegen sich,
das ist Chemie, wir denken - ist Chemie.
Ich habe schon erwahnt: die alten Mate-
rialisten haben gesagt 'Ohne Phosphor
keine Gedanken'. Sobald einmal diese
Materie nicht da ist, sind auch die Gedan-
ken weg. Und zu wissen, was dabei ge-
schieht, ist sehr wichtig, wir sind noch
sehr weit entfemt davon.'
Elstner: 'Sie haben den Nobel-Preis flir
Chemie bekommen, k6nnen Sie denn dem
Laien tiberhaupt erkliiren, woftir Sie ihn
bekommen haben?'
Prelog: 'Ja, ich kann zum Beispiel zitie-
ren, was das Nobel-Preis-Komitee gesagt
hat. Ich habe den Preis bekommen ftir
meine Arbeiten tiber 'Stereochemie orga-
nischer Verbindungen'. Das Wort stereo
bedeutet Raum, also das ist Chemie im
Raum. Es gibt eigentlich keine zweidi-
mensionale, keine planare Chern ie, aile
Molekeln sind raumliche Gebilde. Die
Chemie arbeitet heute mit Molekeln, die
kJeinsten Teilchen, die die Materie cha-
rakterisieren. Und die Molekeln sind aus
Atomen zusammengesetzt. Atome, das ist
ein Begriff, der allen bekannt ist, davon
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gibt es eine ganz beschdinkte Zahl, gros-
senordnungsgemass 100. Aus diesen 100
verschiedenen Atomen kann man wirk-
lich unendliche Molekeln machen, indem
man sie miteinander, wie man dem sagt,
verbindel. Die Stoffe sind meistens Ver-
bindungen. Von der Struktur, der Archi-
tektur dieser Molekeln, hangen die Eigen-
schaften abo Also, die erste Aufgabe der
Chemie ist, die Struktur, die Architektur
dieser Gebilde kennenzulernen. Und zu-
erst fragt man sich, welche Atome mit
welchen verbunden sind. Bedeutet: Man-
che Atome sind ganz nahe zu einander, die
anderen sind entfemt, sie konnen nicht
aile miteinander gleichmassig verbunden
sein, sondern es gibt eine ganze Reihe, es
gibt eine Struktur, eine Architektur. Und
dann hat sich gezeigt, und das schreibt die
Geometrie vor, dass nicht nur die Frage,
welche Atome mit welchen verbunden
sind, wichtig ist, sondern auch wie sie im
Raume verteilt sind. Und das ist dann die
Stereochemie. Die Molekeln konnen mehr
oder weniger symmetrisch sein, und sym-
metrische Molekel zeigen symmetrische
Eigenschaften, und so weiter. Das hat man
dann besonders durch die Entwicklung
physikalischer Methoden studiert, welche
erlauben, diese raumlichen Strukturen
ziemlich genau zu bestimmen; das hat
dazu gefUhrt, dass sich eine ganze Wis-
senschaft entwickelt hat, es ist eigentlich
keine besondere Wissenschaft, es ist eine
Art, Molekeln anzusehen.'
Elstner: 'Das ist wieder Ihre bescheidene
Art, aber es ist...'
Prelog: 'Wir haben dann etwas beigetra-
gen, zuerst zur Bestimmung dieser raum-
lichen Strukturen, zu ihrer Betrachtung
und auch zu einereineindeutigen Beschrei-
bung. Man muss Wege haben, um diese
ganz kleinen Teilchen genau zu beschrei-
ben, damit man dann auch diese Struktur
verbindet mit den Eigenschaften.'
Elstner: 'Was nun Ihre Arbeit betrifft,
neben dieser Grundlagenforschung gab es
ja doch aber auch Anwendungen, Anwen-
dungen bis hin zu Heilmitteln, Sie haben
mit Chinin viel gearbeitet, Sie haben zur
Herstellung von Antibiotika beigetragen,
das sind doch Anwendungsgebiete, die
auch dem Laien oder dem Nichtchemiker
sehr verstandlich machen, wie wichtig
lhre Arbeit ist?'
Prelog: 'Ich betrachte mich, und habe
mich immer erk\art, als einen Naturstoff-
chemiker. Also wir interessieren uns haupt-
sachlich ftir Naturstoffe, das bedeutet Stof-
fe, die in der lebendigen Natur vorkom-
men, oder die Produkte der Organismen
sind. Und selbstverstandlich, es gibt da
eine grosse Auswahl, und man ist haupt-
sachlich interessiert an solchen, welche

einen gewissen Nutzen haben ftir den
Menschen. Schon seit langem sind viele
Naturstoffe, gerade haben Sie Chinin er-
wahnt, wichtige Heilmittel. Und selbst-
verstandlich gibt es sehr viele Naturstoffe,
dann versucht man solche zu untersuchen,
die eine bestimmte Bedeutung haben fUr
den Menschen. Ich muss Ihnen auch sa-
gen: Es ist vielleichter, UnterstUtzung ftir
solche Untersuchungen zu bekommen, und
das ist auch ein Grund, warum man solche
Stoffe besonders untersucht. Wir waren
nur an den Strukturen interessiert. Von
den Arbeiten, die dann eine praktische
Bedeutung bekommen haben, waren die
tiber Rifamycine wichtig. Die Rifamycine
wurden in Italien entdeckt, und die Firma,
die sie entdeckt hat, hatte keine Mittel und
Moglichkeiten, die Struktur zu bestim-
men. Sie hatten keine Zeit dafUr. Wir
haben dann in Zusammenarbeit mit dieser
italienischen Firma die Struktur bestimmt,
und das wurde ein sehr wichtiges Medika-
ment, mit dem man Tuberkulose heute
hauptsachlich heilt, Tuberkulose und Le-
pra, das sind zwei sehr grosse Krankhei-
ten. Und wie Sie wissen, ist Tuberkulose
praktisch in der zivilisierten Welt ver-
schwunden. Als ich jung war, waren aile
lntellektuellen einmal tuberkulotisch, und
Tuberkulose warein Gegenstand von Dra-
men, Romanen, Opern. Traviata war tu-
berkulotisch, la Boheme war tuberku-
lotisch usw., uSW. Heute batte man die
Traviata in 14 Tagen heilen konnen. Sie
miisste nicht in ein Spital gehen, sie hatte
einen Arzt, nichl. Ob sie dann gliicklich
geworden ware mit ihrem Alfredo, ist eine
andere Frage; das mochte ich nicht disku-
tieren.'
Elstner: 'Wenn Sie das Beispiel bringen,
dass vor hundert Jahren die Schwindsucht,
die Tuberkulose, fast eine Art Modekrank-
heit der Intellektuellen war, dann ist heute
eine der Krankheiten, die Angst aus16st,
die in den Medien meiner Meinung etwas
tiberbetont dargestellt wird, die Krankheit
Aids. Machen Sie sich zu dieser Krankheit
heute auch als Forscher noch lhre Gedan-
ken?'
Prelog: 'Nein, aber Abkommlinge der
Rifamycine werden bei Aids jetzt getestet,
denn es sind Stoffe, welche mit Viren
reagieren.'
Elstner: 'Jetzt haben wir tiber Chemie
gesprochen, aber sind irgendwo auch bei
den Medikamenten gelandel. Gehen Sie
zu einem Arzt, vertrauen sie Ihrem Arzt,
nehmen Sie seIber Medikamente?'
Prelog: 'Jawohl. Also wenn ich nicht ei-
nem Arzt vertraue, dann gehe ich nicht zu
ihm. Das ist also mein Prinzip. Und wenn
er mir etwas vorschreibt, dann halte ich
mich daran, auch wenn ich meine Zweifel

habe. In dem Jahr, in dem ich den Nobel-
Preis bekommen habe, war ich in England
als Lord Todd Lecturer, fiiretwa vierWo-
chen - und in der Mitte diese Aufentha\tes
wurde ich sehr krank. Ich habe versucht,
das nicht zu zeigen. Aber als ich nach
Ztirich kam, ging ich sofort zu meinem
Arzl. Ich habe geglaubt, dass ich Leuk-
amie habe. Das ist ein Krebs, ein Blut-
krebs. Er hat mich untersucht, hat auch
etwas mit dem Kopf gewackelt, und nach
ein, zwei Stunden hat er mir telefoniert:
'Ich habe eine wunderbare Nachricht, Sie
haben eine perniziose Anamie in hohem
Grade.' Das klingt sehr komisch, dass
man sagt: 'Ichhabeeine wunderbareNach-
richt.' Tatsachlich kann man die pernizio-
se Anamie vollsttindig unter Kontrolle
halten mit Vitamin B 12' Undjetzt muss ich
aile sechs Wochen eine bestimmte Menge
Vitamin BI2 nehmen als Injektion, und
fiihle von der perniziosen Anamie tiber-
haupt nichts mehr! Der Arzt hat mir 300
Mikrogramm Vitamin BI2 diagnostisch
injiziert, um zu sehen, ob ich draufreagie-
re, ob seine Diagnose richtig war. Ich war
in einer Woche ein gesunder Mensch, von
einem schwerkranken Mensch ein gesun-
der Mensch, hatte praktisch normale B 1ut-
werte. Das ist schon sehr eindrticklich, ich
ware schon Hingst tot; ich hatte wahr-
scheinlich iiberhaupt nicht meinen Nobel-
Preis empfangen konnen, wenn es nicht
diesen Zwischenfall gegeben hatte, und
wenn nicht inzwischen die Medizin so
weit fortgeschritten ware. lch Iebe also
von der Chemie. Und vielleicht ist es in-
teressant: Die erste wirkliche Synthese,
die nicht praktisch ausgefUhlt wird, von
Vitamin B 12, wurde in unserem Laborato-
rium einige Jahre vorher durchgeftihrt.'
Elstner: 'Undjetzt hat's Ihnen das Leben
gerettet?'
Prelog: 'Mir das Leben gerettet, und nicht
nur gerettet, sondern ich lebe ein ganz
normales Leben, als ob ich iiberhaupt kei-
ne Krankheit batte. Man muss diese Krank-
heit in ihrer vollen Wucht erlebt haben,
urn zu wissen, was es bedeutet, so krank zu
sein und dann durch eine lnjektion geheilt
zu werden, innerhalb einer Woche, und
ohne Nebenwirkungen.'
Elstner: 'Diese Wiedergeburt, nennen wir
es mal so, muss Sie doch auch emotional
sehr stark bertihrt haben.'
Prelog: 'Ganz klar, Das war fUr mich
wichtiger als der Nobel-Preis, ganz sicher.
Auch das Erlebnis war viel starker.'
Elstner: 'So unmittelbarhabe ich ineinem
Gesprach die positiven Seiten der Chemie
durch ihre Anwendungsmoglichkeiten in
der medizinischen Therapie noch nie ver-
mittelt bekommen. Die grosse Erfahrung
dieses Wissenschaftlers, der fast unser
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ganzes Jahrhundert miterlebthat, wird auch
heute noch bei seinem Gang durch die
Laboratorien der ETH von der jungen
Generation hoch geschatzt. Ich habe Pro-
fessor Prelog nach dieser Unterbrechung
gebeten, uns etwas iiber seine Herkunft
und seine Erziehung zu erzahlen.'
Prelog: 'Ja, also, ich bin in Sarajevo gebo-
ren, und das war damals eine Provinz,
Bosnien-Herzegowina, die durch Oster-
reich-Ungarn, ich glaube in 1878, von den
Tiirken befreit, und dann spater annektiert
wurde, und sie war wahrend der osma-
nischen Herrschaft sehr vernachlassigt.
Osterreich-U ngarn hat sich ehrlich bemiiht,
wirtschaftlich, und auch kulturell diese
Provinz zu heben, und dazu hat man Leute
aus Kroatien geschickt, und man hat ihnen
gewisse Vorteile gegeben (langere Ur-
laubszeiten, bessere Gehalter). Mein Va-
ter hatte gerade die Universitat mit einem
Doktorgrad absolviert, und iibernahmdort
eine Stelle, urn sich besser zu stellen, und
so bin ich in Sarajevo geboren. Ja, ich habe
dann erlebt, und das ist vielleicht eines der
starksten Erlebnisse meiner Jugend, die
Ermordung von Erzherzog Franz Ferdi-
nand und seiner Gattin. Ich war Volks-
schiiler und stand in einem Spalier mit
einem kleinen Korbchen mit Blumen, und
ich habe dann meine Blumen vor den
Wagen des Erzherzogs geworfen, und so
etwa hundert, zweihundert Meter weiter
fielen dann die Schiisse, und die beiden
wurden ermordet. Hat mich sehr beein-
druckt, denn nachher waren grosse De-
monstrationen gegen die Serben, sozu-
sagen amtlich bewilligt, wo man dann die
serbischen Geschafte gepliindert, ange-
ziindet hat. Und seitdem habe ich eine
Allergie gegen gewalttatige Demonstra-
tionen, auch wenn sie flir gerechte Sachen
kampfen, kann ich' s nicht gut ertragen.
Ich beginne zu zittern, auf irgendeine Art.
Ais ich achtzehn wurde, ging ich dann
nach Prag zu studieren. Mein Vater woll-
te, dass ich einen technischen Beruf aus-
iibe, nicht Professor werde, weil er seiber
Professor war, und deshalb habe ich an der
Technischen Hochschule studiert und nicht
an einer Universitat, und zwar in Prag,
wei I mein Vater auch in Prag studiert
hatte, und er hatte sehr gute Erinnerungen
an Prag. Nachdem ich dann fertig gewor-
den war, also meine Doktorpriifung nach
fiinf Jahren abgelegt hatte (1929), war die
Zeit der grossen wirtschaftlichen Krise in
der Tschechoslowakei, es gab Hundert-
tausende von Arbeitslosen, die keine staat-
liche Unterstiitzung erhielten, damals. Es
war ganz schlimm, und ich war gliicklich,
dass ich eine Stelle bekam, wo ich auch
etwas Wissenschaft betreiben konnte, be-
sonders am Abend. Mein Chef, der ein

reicher Mann war, 'nur' ein Ingenieur,
wollte dann ein Doktorat machen; so wur-
de er mein Arbeitgeber und mein Dokto-
rand zu gleicher Zeit, und das war sehr
angenehm. Ich habe ihn irgendwie in der
Hand gehabt. Es ist viel angenehmer, ein
Angestellter seines Doktoranden zu sein,
als seine Doktoranden zu bezahlen, was
wir heute tun.'
Elstller: 'Sie haben das beschrieben in
Ihrem Aufsatz iiber die hundertsechzehn
Semester, die Sie studiert haben. In der
Zwischenzeit sind's noch mehr, nicht?'
Prelog: 'Ja, in der Zwischenzeit sind es
hundertsechsundzwanzig, seit 1924. Zu-
riick nach Kroatien: Zunachst habe ich die
Stelle eines Universitatsdozenten, spater
eines ausserordentlichen Professors (zwi-
schen 1935 und 1941) an der Universitat
in Zagreb gehabt. Ais die deutsche Armee
Zagreb okkupierte, habe ich gesehen, dass
ich in Schwierigkeiten geraten werde: Ich
war politisch nicht Hitig, aber ich habe
mich immer als liberal erklart, jedenfalls
gegen Hitler. Dann bin ich mit Hilfe mei-
nes Vorgangers hier, der iibrigens ur-
spriinglich auch ein Kroate war, in die
Schweiz ausgewandert, legal, mit einem
Schweizer Visum, ich war eigentlich nie
ein Emigrant hier. Ich war immer legal in
der Schweiz. Und hier hat die ETH mich
iibernommen und hatihre schiitzende Hand
iiber mich gehalten, und so bin ich lang-
sam auf der Leiter der Akademischen
Karriere geklettert. Zuerst war ich unbe-
zahlter Mitarbeiter, dann war ich bezahl-
ter Mitarbeiter, dann war ich Assistent,
dann war ich Privatdozent, dann Titular-
professor, dann personlicher Ordinarius,
dann Vorsteher des Instituts flir Organi-
sche Chemie als N achfolger von RuZicka.'
Elstner: 'Ein Mensch, der mit Ihrer Intel-
ligenz ausgeriistet ist...'
Prelog: 'Stopp, Stopp .. .'
Elstner: 'SolI ich schon wieder stoppen?'
Prelog: 'Ja, solche Behauptungen sollten
Sie nicht machen!'
Elstller: ' ...oder ein Mensch, der so klug
wirkt...'
Prelog: 'VielIeicht nur 'wirkt' .. .'
Elstner: ' .. .ist doch auch oft sehr alIeine?'
Prelog: 'Nein, nein, nein! Ich hab' zum
Beispiel hier im Institut KolIegen, mit
welchen wir fortwahrend sprechen. Ich
fiihle mich voll in eine Gemeinschaft inte-
griert, und ich glaube, was vielleicht das
Wichtigste ist, sie akzeptieren mich. Also,
es ist nicht nur so, dass sie mich dulden,
was nicht ungewohnlich ware - bei mei-
nem Alter ('Ja er hat gewisse Verdien-
ste .. .') - ich glaube, dass sie mich auch
akzeptieren. Und das ist flir mich viel-
leicht die grosste Genugtuung. Diese Ge-
meinschaft ist wahrend meiner Zeit ent-

standen, also die Kollegen, die hierher
gekommen sind, sind aile wah rend meines
tatigen Lebens gekommen, wurden hier
berufen, oder wurden hier promoviert; dass
sie mich auch akzeptieren, ist fiir mich
sehr wichtig.'
Elstner: 'Es gibt viele altere Menschen,
die sagen: 'Friiher war alles besser'.'
Prelog: 'Die Verhaltnisse sind viel kom-
plizierter, als sie waren; das bringt gewis-
se Vor- und gewisse Nachteile mit sich.
Man muss fiir alles bezahlen, man muss
fiir Bequemlichkeit bezahlen, und es ist
eine Frage, wie weit man das kann und wie
weit man das iiberhaupt darl. Ich versu-
che, moglichst einfach zu leben, damit ich
nicht viel zu irgendwelchen Schwierig-
keiten beitrage, die die kiinftigen Genera-
tionen hauptsachlich spiiren werden, und
sie werden es spiiren, dariiber besteht kein
Zweifel. Ein jeder, der ein wenig die Au-
gen offen halt, weiss, dass die RUstung ein
Wahnsinn ist, dass es unverantwortlich
ist, wie wir mit Energie umgehen, oder
iiberhaupt mit Ressourcen. Dazu braucht
man kein GrUner zu sein, und nicht ein
Extremer, oder nicht den Menschen vor-
schreiben, wieviel sie essen sollen und
wieviel sie Auto fahren soli en. Aber ich
weiss ganz genau, dass das unvernUnftig
ist, was teilweise gemacht wird in einer
Wohlfahrtgesellschaft. Aber ich kann nicht
jetzt auf die Barrikaden gehen, urn das zu
verbessern. '
Elstller: 'Mir blieb zum Schluss noch die
Zeit, meine Standardfrage zu stellen und
Professor Prelog zu fragen, welche Bot-
schaft er uns mit auf den Weg geben
mochte.'
Prelog: ' ...also, ich wiirde einem jeden
sagen, er soli versuchen herauszufinden,
wo seine Schwachen, wo seine Starken
sind, er soli sich selbst kennenlernen, das
ist sehr wichtig und nicht sehr leicht. Es ist
leichter zu sagen, 'tu das', als es wirklich
zu tun. Und wenn man seine guten Eigen-
schaften kennt, soll man sie verwenden,
urn niitzlich ftir die Gemeinschaft zu sein,
in der man lebt. Also ich paraphrasiereden
John Kennedy, der gesagt hat: 'Frage nicht,
was dein Land fUr dich tut, frage, was du
fUrdein Land tun kannst' . Das ist sehr gut.
Ich habe nur nicht 'Land' gesagt, das
scheint mir zu politisch, und ich hab auch
nicht 'Menschheit' gesagt, das scheint mir
zu pathetisch, also ich habe schl icht gesagt
'Gemeinschaft in der du lebst'. Die kann
gross sein, oder klein sein, je nach deiner
Kapazitat oder nach deiner Ausstrahlung.
Es kann die ganze Welt sein, es kann eine
Familie sein, aber tu' was NUtzliches fUr
die anderen. Die anderen anerkennen es
meistens. Und dadurch wirst du glUckli-
cher sein.'


